



# DÉCLARATIONS ET DISCOURS

DIVISION DE L'INFORMATION  
MINISTÈRE DES AFFAIRES EXTÉRIEURES

OTTAWA - CANADA

1	
2	
3	
4	
5	
6	W
7	
8	
9	
10	
11	TAK
12	
13	JR
14	

Ops

N° 67/22

## LA QUESTION DU CONTRÔLE DES ARMES NUCLÉAIRES

Allocution prononcée par M. Donald S. Macdonald, secrétaire parlementaire du secrétaire d'État aux Affaires extérieures, devant la Commission canado-américaine sur l'armement nucléaire, à Scarborough (Ontario), le 18 juin 1967.

Comme suite à l'Assemblée internationale tenue ici même il y a tout près d'un an, la présente réunion s'est révélée très utile. Quoique notre mandat soit plutôt restreint, il se limite à un continent alors que celui de l'année dernière englobait le monde entier, il reste néanmoins approprié, et d'actualité. L'Institut canadien des affaires internationales et l'Assemblée américaine méritent des éloges particuliers pour l'imagination, la ténacité et la promptitude dont ils ont fait preuve en s'attachant aux problèmes du contrôle des armes nucléaires. Cela nous a permis d'appliquer les connaissances et l'expérience acquises l'an dernier à tout ce qui touche de près nos deux pays à ce moment très critique.

Le Canada et les États-Unis partagent un même continent, une culture commune, des intérêts politiques généraux semblables et une même manière d'aborder la question de la défense par l'entremise de deux alliances importantes. A partir de cela, les observateurs canadiens et américains des événements qui se déroulent sur le plan du contrôle des armes semblent trop souvent conclure à la légère que nos deux pays envisagent la question du contrôle des armes nucléaires de la même façon. Il est vrai que nous adoptons une attitude semblable à l'égard de la plupart des questions politiques fondamentales. Toutefois, il y a d'importantes différences d'accentuation dont, j'en suis certain, vous ne laissez pas d'être conscients, ainsi que des différences dans la façon dont nous envisageons les mesures précises à prendre pour contrôler l'armement.

### RESSEMBLANCES

Il faut dire que le Canada et les États-Unis admettent que le contrôle des armes nucléaires peut et doit contribuer à la diminution de la tension internationale. Cependant, ni l'un ni l'autre des deux pays n'est assez naïf pour croire que le désarmement ou le contrôle des armes nucléaires puissent se réaliser du jour au lendemain, comme un coup de théâtre. Au contraire, ils soutiennent tous deux que cela ne peut être réalisé que par des démarches prudentes, graduelles et systématiques.